

DECLARACION DEL PUERTO DE VERACRUZ

Primera Reunión Regional Caribe, Centroamérica y México de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL)

Veracruz, 20 de noviembre, 2015

Las universidades, instituciones de educación superior, redes profesionales y temáticas del Caribe, Centroamérica y México, reunidas en el H. Puerto de Veracruz, en el marco de la Primera Reunión Regional que agrupó a 105 representantes de 12 países y auspiciada por la Universidad Veracruzana, los días 19 y 20 de noviembre, declaran su intención de constituirse en un espacio de cooperación académica y profesional en favor de una educación de calidad comprometida con el desarrollo y la equidad social. .

La Reunión manifestó su vocación por alcanzar compromisos realizables de cooperación internacional en materia de movilidad, evaluación y acreditación, así como desarrollar nuevos lazos de vinculación en red. La suma de voluntades implica compromisos para crear el Espacio Común de Educación Superior de América Latina y el Caribe (ENLACES) como un esfuerzo universitario para hacer converger capacidades institucionales, talento universitario y creatividad social, lo que implica asumir el desafío de la internacionalización como una empresa cooperativa y solidaria.

La movilidad académica es un eje transversal que permite cruzar intereses y actores en favor de una educación plural, cosmopolita y profundamente arraigada en las tradiciones culturales e intelectuales de la región. Las universidades constituyen el soporte de esta arquitectura de sociabilidad de la educación universitaria y una garantía de pluralidad e interculturalidad. Los acuerdos tomados desde las universidades para hacer una movilidad dinámica e inclusiva implica comprometer también la voluntad política de gobiernos y organismos internacionales de cooperación. Los invitamos a sumarse a este esfuerzo.

La calidad de la educación superior supone un compromiso social ineludible de las universidades, públicas y privadas, en tanto constituye un instrumento de desarrollo y una palanca de movilidad social. Figurar en la sociedad del conocimiento implica, también, un esfuerzo cooperativo por garantizar que la calidad educativa genere conocimiento y forme profesionales competentes y comprometidos. Crear instrumentos de información, validación y confianza, son esenciales para generar recursos y credibilidad en la educación superior latinoamericana.

Los requerimientos de cobertura educativa, con calidad académica, implica acudir también a las tecnologías de la información y la comunicación: el *Espacio Común de Educación Superior en Línea (ECESELI)* es una herramienta esencial para ampliar y compartir la oferta educativa. Las alianzas que puedan realizarse entre las universidades regionales para contar con un sistema común, ampliando y articulando la educación presencial con una oferta en línea es una oportunidad de movilidad, convergencia de conocimientos y experiencias pedagógicas.

Las redes universitarias, tanto institucionales como temáticas, son otro instrumento de cooperación efectiva y plural que articule a las universidades con actores sociales, gubernamentales y empresariales que sumen voluntad y conocimiento para enfrentar desafíos de nuestro tiempo. Trabajar en red es una manifestación clara de las voluntades en movimiento. Para la UDUAL, auspiciar el trabajo en red es poner su capital relacional en la escala de voluntades que requiere la construcción del espacio de educación superior.

Invitamos a al X Congreso *Congreso Internacional de Educación Superior Universidades 2016*, en La Habana, Cuba, los próximos 15 al 19 de febrero, donde habremos de dar un paso decisivo en la constitución de ENLACES para consolidar la cooperación regional.

Finalmente, pero no menos importante, las instituciones representadas refrendan su compromiso con la autonomía universitaria como una garantía del derecho social a la educación. La autonomía con responsabilidad, que caracteriza a la Universidad Veracruzana, exige respeto y apoyo: los asistentes manifestamos nuestro respaldo a sus demandas y proyecto académico.

Convocamos a una próxima Reunión Regional Caribe, Centroamérica y México, a celebrarse en 2016 en la Universidad de Puerto Rico, sede Rio Piedras, para dar continuidad a la agenda de integración y cooperación regional..

H. Puerto de Veracruz, 20 de noviembre de 2015.